
" CE N’ETAIT PAS SEULEMENT D’AILLEURS
LA CAUSE ISOLEE D’UN HOMME QUI ETAIT A DEFENDRE,

C’ETAIT, DERRIERE CETTE CAUSE,
LE DROIT, LA JUSTICE, L’HUMANITE. "

Le vendredi 24 mai 2019 à 16h45
Palais de Justice - Place Poelaert 1 - 1000 Bruxelles

Cérémonie de Remise du Prix

LUDOVIC TRARIEUX



WWW.LUDOVICTRARIEUX.ORG

" Ce n’est pas pour notre plaisir que nous nous sommes intéressés à la cause de la justice ;
ce n’est pas par pure folie que nous nous sommes engagés dans la mêlée,

c’est guidés par la voix de notre conscience et la certitude de défendre le droit. "

Ludovic Trarieux
A la tribune du Sénat de la République française

1er juin 1900

LUDOVIC TRARIEUX
1840 - 1904

Avocat au Barreau de Bordeaux (1862 - 1881) et de Paris (1881 - 1896)
Bâtonnier de l’Ordre du Barreau de Bordeaux 1877 - 1878

Député de la Gironde 1879 - 1881
Sénateur de la Gironde1888 - 1904

Ministre de la Justice, Garde des Sceaux 1895
Fondateur et Président de la Ligue française pour la Défense 

des Droits de l’Homme et du Citoyen 1898 - 1903



attribué à

Madame Nasrin SOTOUDEH
(Iran)

Un hommage sera également rendu au Barreau de Diyarbakir (Turquie),
Mention spéciale du Jury " Bar of the Year 2018 "

Depuis 1984
" L’hommage des avocats à un avocat "

Prix International des Droits de l’Homme

LUDOVIC TRARIEUX 2018

Le bâtonnier Michel Forges
bâtonnier de l’Ordre français des avocats du Barreau de Bruxelles

Le bâtonnier Yves Oschinsky
président de l’Institut des Droits de l’Homme du Barreau de Bruxelles

Le bâtonnier Bertrand Favreau
président du Jury du Prix International des Droits de l’Homme Ludovic Trarieux

Le président de l’Institut de Formation en Droits de l’Homme du Barreau de Paris,
Le président de l’Institut des Droits de l’Homme des avocats Européens,

Le président de l’Institut des Droits de l’Homme du Barreau de Bordeaux,
Il Presidente dell’Unione Forense per la Tutela dei Diritti dell’Uomo,

Le président de l’Union Internationale des Avocats (UIA),
Le bâtonnier de l’Ordre des avocats du Barreau de Luxembourg,

Le bâtonnier de l’Ordre des avocats du Barreau de Genève,
Le président de la Rechtsanwalts-kammer de Berlin, 
Le bâtonnier de l’Ordre des avocats d’Amsterdam,

vous remercient de bien vouloir honorer de votre présence la Cérémonie
de remise du XXIIIème Prix International des Droits de l’Homme " Ludovic Trarieux "

En présence de M. le Juge Paul Lemmens, juge à la Cour Européenne des Droits de l’Homme

Le vendredi 24 mai 2019 à 16h45 précises
Salle des audiences solennelle de la Cour de cassation - Palais de Justice de Bruxelles

( Attention pas d’entrée au Palais après 17h00 )

La cérémonie sera précédée à 13h30 par un colloque consacré à " La Cour européenne des 
droits de l’homme : entre renforcement du dialogue et protection des libertés ". 

Inscription gratuite mais obligatoire
RSVP avant le 17 mai 2019  -  Mail: rose-lyne.jamme@barreaudebruxelles.be

mailto:rose-lyne.jamme%40barreaudebruxelles.be?subject=


La dotation financière du Prix International
des Droits de l’Homme Ludovic Trarieux 2018 est assurée par :

Institut des droits de l’homme
du Barreau de Bruxelles

WWW.LUDOVICTRARIEUX.ORG

Institut de formation en droits de l’homme
du Barreau de Paris

Ordre des Avocats
du Barreau de Luxembourg

Rechtsanwaltskammer
Berlin

Institut des droits de l’homme
du Barreau de Bordeaux

Unione Forense per la Tutela
dei Diritti dell’Uomo - Roma

Ordre des Avocats
d’Amsterdam

Ordre des Avocats
de Genève

Union Internationale
des Avocats

Institut des droits de l’homme des Avocats Européens
European Bar Human Rights Institute



Créé en 1984, le « Prix International des Droits de l’Homme - Ludovic-Trarieux» est décerné à « un avocat sans distinction de 
nationalité ou de barreau, qui aura illustré par son œuvre, son activité ou ses souffrances, la défense du respect des droits de 
l’Homme, des droits de la défense, la suprématie du droit, la lutte contre les racismes et l’intolérance sous toutes leurs formes ».

Il est la plus ancienne et la plus prestigieuse des récompenses réservées à un avocat puisque son origine remonte au message 
de Ludovic Trarieux (1840-1904), fondateur, en 1898, au moment de l’Affaire Dreyfus, de la « Ligue des Droits de l’Homme 
et du Citoyen » : « Ce n’était pas seulement d’ailleurs la cause isolée d’un homme qui était à défendre, c’était, derrière cette 
cause, le droit, la justice, l’humanité ».

Un an après sa création, le Premier Prix a été attribué le 27 mars 1985 à Nelson Mandela alors emprisonné depuis 23 ans en 
Afrique du Sud. Il a été remis officiellement à sa fille, le 27 avril 1985, en présence de quarante bâtonniers venus d’Europe et 
d’Afrique. C’était alors le premier prix qui lui était décerné en France et le premier dans le monde par des confrères avocats. 
Cinq ans plus tard, le 11 février 1990, Nelson Mandela était libéré. A partir de cette date, le prix a été de nouveau attribué.

Depuis 2003, le prix est devenu l’Hommage désormais annuel des avocats à un avocat du monde. Il est décerné conjointement 
par l’Institut des Droits de l’Homme du Barreau de Bordeaux, l’Institut de Formation en Droits de l’Homme du Barreau de 
Paris, l’Institut des Droits de l’Homme du Barreau de Bruxelles, l’Unione forense per la tutela dei diritti dell’uomo (Rome), la 
Rechtsanwaltskammer de Berlin, les Barreaux d’Amsterdam, de Genève et de Luxembourg, ainsi que l’Union Internationale 
des Avocats (UIA) et l’Institut des Droits de l’Homme des Avocats Européens (IDHAE), dont sont membres de grands barreaux 
européens investis dans la défense des droits de l’homme. Il est remis aux lauréats alternativement dans une des villes où 
chacun des instituts exerce son activité. 

Prix International des Droits de l’Homme

LUDOVIC TRARIEUX

Précédents Lauréats - Previous Prizewinners
1985 : Nelson MANDELA (Afrique du Sud) †
1992 : Augusto ZÚÑIGA PAZ (Pérou) †
1994 : Jadranka CIGELJ (Bosnie-Herzégovine)
1996 : Najib HOSNI (Tunisie) et Dalila MEZIANE (Algérie)
1998 : ZHOU Guoqiang (Chine)
2000 : Esber YAGMURDERELI (Turquie)
2002 : Mehrangiz KAR (Iran)
2003 : Digna OCHOA et Bárbara ZAMORA (Mexique)
2004 : Akhtam NAISSE (Syrie)
2005 : Henri BURIN DES ROZIERS (Brésil)
2006 : Parvez IMROZ (Inde)
2007 : René GÓMEZ MANZANO (Cuba)
2008 : U AYE MYINT (Birmanie)
2009 : Beatrice MTETWA (Zimbabwe)
2010 : Karinna MOSKALENKO (Russia)
2011 : Fethi TERBIL (Libya)
2012 : Muharrem ERBEY (Turkey)
2013 : Vadim KURAMSHIN (Kazakhstan)
2014 : Mahienour el-MASSRY (Egypte)
2015 : Walid Abu al-KHAIR (Arabie Saoudite)
2016 : WANG Yu (Chine) - Refusé
2017 : Mohammed al-ROKEN (Émirats Arabes Unis)

Created in 1984, the «International Human Rights Prize Ludovic -Trarieux” is awarded to «a lawyer, regardless of nationality 
or Bar, who throughout their career have illustrated, by their activity or their suffering, the defence of human rights, the 
promotion of defence rights, the supremacy of law, and the struggle against racism and intolerance in any form.»
 
It is the oldest and most prestigious award given to a lawyer 
worldwide, commemorating the memory of the French 
lawyer, Ludovic Trarieux (1840-1904). In 1898 France, during 
the Dreyfus Affair he founded the «League for the Defence of 
Human Rights and the Citizen”, with the cornerstone principle 
that: «It was not only the single cause of a man which was to be 
defended, but behind this cause, law, justice, humanity.»
 
The first Prize was awarded on March 29th, 1985 to Nelson 
Mandela who at the time was in jail. It was officially presented 
to his daughter, Zenani Mandela Dlamini, on April 27th 1985, in 
front of forty presidents of Bars and Law Societies from Europe 
and Africa. It was the first award given to Mandela in France and 
the first around the world given by lawyers. On February 11th 
1990, Nelson Mandela was released. Since then, it was decided 
that the Prize would be awarded again.
 
Since 2003, the Prize is awarded every year in partnership with 
the Human Rights Institute of The Bar of Bordeaux, the Human 
Rights Institute of the Bar of Paris, the Human Rights Institute 
of The Bar of Brussels, l’Unione forense per la tutela dei diritti 
dell’uomo (Rome), Rechtsanwaltskammer Berlin, the Bar of 
Luxembourg, the Bar of Geneva, the Bar of Amsterdam as well as 
the Union Internationale des Avocats (UIA), and the European Bar 
Human Rights Institute (IDHAE) whose members are the biggest 
european law societies fighting for human rights. It is presented 
every year in a city that is home to one of the member Institutes.
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Prix International des Droits de l’Homme Ludovic Trarieux 2018
Ludovic Trarieux International Human Rights Prize 2018

Premio Internacional de Derechos Humanos Ludovic Trarieux 2018
Premio Internazionale per i Diritti Umani Ludovic Trarieux 2018

Internationalen Ludovic-Trarieux-Menschenrechtspreis 2018

NASRIN SOTOUDEH
(Iran)

Avocate des journalistes, des prisonniers politiques et de militantes des droits des femmes en Iran, Nasrin 
Sotoudeh avait été condamnée, une première fois, à 11 ans de prison et radiée du barreau pour «propagande 
contre le régime». Elle n’avait dû sa libération conditionnelle anticipée en septembre 2013 qu’à une obligation 
diplomatique des dirigeants iraniens à la veille d’un déplacement aux Nations Unies à New York. Grâce à son 
courage et son obstination, elle a pu retrouver en août 2014 le droit de continuer à travailler en tant qu’avocate 
mais n’a été autorisée seulement à traiter des affaires civiles sans avoir le droit de défendre les suspects dans les 
affaires politiques ou relevant de la « sécurité ».
Depuis 2017, Nasrin Sotoudeh avait pris la défense des femmes qui refusaient de porter le hijab. 
A nouveau arrêtée le 13 juin 2018, Nasrin Sotoudeh a été informée le 11 mars 2019 du verdict prononcé par le 
tribunal révolutionnaire de Téhéran dans deux affaires ouvertes contre elle : 38 ans de prison et à 148 coups de fouet. 
Elle est actuellement détenue à la prison d’Evin à Téhéran.

La mention spéciale du jury du prix Ludovic Trarieux " Barreau de l’Année " décernée chaque année à un 
barreau qui a illustré par son action, son œuvre ou ses souffrances la défense des droits de l’homme a été 
décernée pour 2018 au Barreau de Diyarbakir (Diyarbakir Barosu).

A lawyer for women’s rights activists, journalists, politicians and legal colleagues, Nasrin Sotoudeh was previously 
sentenced, on January 9, 2011 to 11 years in prison and an additional 20-year ban on practicing law. After three 
years, in September 18, 2013, she was released from Evin Prison, on the eve of President Rouhani’s first visit to the 
United States. 
Finally in June 2015, after she made a sit-in in every day in front of the Bar Association to protest the ruling banning 
her from her law practice, her license was reinstated but not for political or medias cases.
Since 2017, Nasrin Sotoudeh has worked as a defense attorney for women’s rights activists who defied Iran’s head-
covering rule. She was abruptly re-arrested on June 13, 2018 and on March 11, 2019, informed that she was 
sentenced to 38 years in prison and 148 lashes by the Islamic Revolution Court in Tehran. She is currently detained 
in Evin Prison.

The special mention of the jury of the Ludovic Trarieux Prize " Bar of the Year " awarded annually to a bar 
that has illustrated by its action, its work or its suffering the defense of human rights was awarded for 2018 
to the Bar of Diyarbakir (Diyarbakir Barosu).


